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心灵点击

审思明辨

事同理不同

我出道时，张培萌已经
是国内第一。2011年我们
同场比赛，我第一次破了全
国纪录。记得张培萌跟我
说过一件事，2012年，我在
日本，他在现场看我跑的
100 米，跑了 10 秒 04。这
个事情给了他很大的震动。

2013 年，张培萌把自
己的成绩提高到了 10 秒，
盖过了我。他让我知道有
一个对手存在。

影响都是相互的。未
必是你自觉地要改变，而
是在你到达一定的水平之
后，对于自己所处的位置
感到危险时，如果你想要
拿第一，你可能会想尽办
法把自己的潜力逼出来。

张培萌突破 10 秒之
后，如果我不改变技术，不
可能突破他的成绩。原来
的节奏已经形成一种记忆，
难以进步，必须做出一些改
变。当时，我也不确定改变
之后是否一定能够进步，但
我想尝试一种可能性。

2013年和2014年，我
去美国训练，学习到了很多
新东西。我在技术上的突
破，很大程度上得益于此。

2014 年，我做出的最
大改变，是换了起跑腿。
以前是右脚在前面，我换
成了左脚在前面。这相当
于把以前的东西打破，重新
学跑步，就好像你一直是
左手吃饭，突然换成右手
的感觉。我还不知道改变
后会不会真的更快，我只是
为了得到一个更新的节奏。

后来的事实证明，我
的尝试是对的。张培萌跑
了 10 秒之后，2015 年，我
把成绩提高到了 9 秒 99。
一直到我现在的9秒91。

如果在训练上更早地
做出这个改变，是不是可
以取得更高的成就？我问
了现在的教练兰迪·亨廷
顿这个问题，他的回答是

“不一定”：“很多东西是需
要积累的，你这几年经历
的东西更多了，体会的东

西更多了，才有现阶段的
境界。如果很早之前你就
跟我练，也许你的心态不
会像现在这样。”

现在，我的竞争对象变
成了自己。我的下一个目
标，就是要突破9秒90的成
绩。这是一个大关，就像破
10秒一样。因为我是国内
第一个破 10 秒大关的，我
也希望自己能够成为第一
个突破9秒90的运动员。

短跑一直被认为是挑
战速度的极限。对我来
说，人不应该给自己设限，
而要看看能不能逼自己创
造新的成绩。突破自我极
限的方法很简单，就是好好
训练。有时你在特别累、特
别无聊、特别枯燥的时候，
想一想自己的目标，就不累
了。我的目标就是跑得更
快。（文/苏炳添 田径运动
员）（编者注：苏炳添 2021
年在东京奥运会男子 100
米半决赛中跑出9秒83，创
造了新的亚洲纪录）

我必须追上去及时删除

手机里凡是我觉得
已经无用的信息，我总
会定期删除，以免占用
储存空间。其实，人在
日常生活中也要学会

“删除”无用信息，让自
己轻装前进。

什 么 是 无 用 信 息
呢？我觉得，就是烦恼、
忧虑、不愉快等情绪。
删除无用信息，就是抛
开不良情绪和精神压
力，不让自己负重前行。

记得前两年，我曾
就职的学校编了一本文
集，出版后，有位老教师
因为没有收到赠书而抑
郁不欢，最后忧愤成疾，
住进了医院。让这种小
事搞坏自己的身体，实
在太不值得。“万事如
意”“诸事顺遂”是人们
的良好祝愿，但在现实
中难免磕磕绊绊。所以
要学会适时删除无用信
息，做好自我调整。（河
北青县 韩铁铮 85岁）

钓与渔

钓者多见于小河小
湖，渔者多见于大江大
海。钓者垂竿，渔者撒网。

我喜欢看人垂钓，
一竿在手，清水边，树荫
下，静得像一幅画。有
的人来钓天光云影，有
的人来钓一湖秀色，有
的人来钓半日清闲。所
以，无论得鱼几条，都不
会沮丧。人在钓鱼的时
候也在钓自己。

我也喜欢看人弄潮
捕鱼。与风过招，与浪周
旋，向水中投开一张大
网，他们真正为鱼而来。
获鱼多少很重要，有关生
计。大风大浪，是必须付
出的代价。拒绝风浪的
渔人，多是空手归人。

钓 ，是 下 饵 的 游
戏。有了饵，早晚会有
下 文 ，考 验 人 的 是 等
待。渔，是打捞的游戏，
可以一网打尽，又不能
一网打尽，考验人的是
放下。（文/林深）

一群孩子在小溪里抓鱼，比
谁抓上来的小鱼漂亮。孩子们都
说自己抓上来的小鱼漂亮，而一
个孩子说，最漂亮的小鱼是从他
手上溜掉的那条，没有哪一条能
比得上。

溜掉的小鱼最漂亮，有这种心
理的，不只是孩子。人们常常认
为，摘不下的星星，总是最闪亮的；
还未开的花朵，总是最美丽的；错
过的电影，总是最好看的。什么
东西最闪亮？什么东西最美丽？
在人们看来，是那些还没有得到

的，或已经错过的和已经失去的。
什么东西还没有得到呢？期

待的东西还没有得到，所以拥有
期待的人生最美丽。

又是什么东西容易错过和失
去呢？我们身边的东西，平常为
我们所拥有的东西，它们最容易
被我们所忽视，也最容易从我们
身边溜掉和失去，所以懂得珍惜
的人生最美丽。

因此，最美丽的东西，总是在
来的路上，或去的途中。（江西新
余 黄小平 58岁）

溜掉的小鱼最美

永远有利息在人间
胡适在给一位友人的信中，曾

有这样几句话：“我借出的钱，从来
不盼望收回，因为我知道我借出的
钱总是‘一本万利’，永远有利息
在人间。”胡适一生曾资助过很多
人，他每次寄款总说“暂借”，以免
伤到对方的自尊心。其实，胡适
不是富翁，家境一般，完全靠工资
和稿费生活。他既要养家糊口，还
要时不时帮助他人，只好缩减家庭
开支，俭朴度日，或到处代课，或挣
些稿费，以补贴家用。胡夫人江
冬秀常不无抱怨地说：“适之帮助
穷书生，开起支票来活像一个百万
富翁；待我，他就好像一个穷措
大。”（摘编自《读者》）

请将您对这个故事的感悟在

4月30日前发送至18673167043。

故事回顾

上期故事详见 4 月 18 日“参
悟”版《平静的境界》

百家争鸣：志正则诸邪不生，
心静则众事不躁。（湖南溆浦 易
湘峰 53岁）

真正的平静并非外在环境的
安宁，而在于内心的坚韧和豁
达。（河北隆尧 张士杰 60岁）

每个人的认知会因学识、生
活经历等诸多因素的差异而不
同，你看到的“静”不一定是别人
眼里的“静”。（河北石家庄 杨世
欣 74岁）


